

C

Columna



Raúl Fernández Vásquez,
cronista rural

Ruta Turística Patrimonial

Una gran fiesta cultural fue la que tuvo lugar el último domingo de mayo con motivo del Día del Patrimonio. Como cada año, organizada por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, la celebración convocó a organizaciones públicas, privadas y comunitarias, de Arica a Magallanes, llenando calles, museos, bibliotecas y espacios comunitarios con memoria, diversidad y participación.

En el territorio, la Agrupación Ruta de los Conchales y Patrimonios del Primer Tramo de la Carretera Austral se sumó a la celebración y organizó la primera Ruta Turística Patrimonial. La agrupación, fundada en 2015, tiene la misión -entre otras- de fortalecer la identidad local y difundir los atractivos naturales y culturales ubicados entre Pelluco y Caleta La Arena. En este marco, la Ruta Turística Patrimonial marca el inicio de un proyecto piloto que contempla la muestra de lugares, oficios, costumbres y tradiciones, y a la que -esta vez- concurren autoridades, profesionales del área e invitadas/os especiales.

El recorrido contempló la visita a los siguientes lugares: los tocones de Pelluhuín, sitio en que se encuentran los conocidos alerces fosilizados; en Chamiza, el Centro de Educación Ambiental y Valorización de Residuos Orgánicos (Bio-Agro); el Valle Chamiza, para conocer parte del legado de colonos alemanes llegados a ese sector; Ralimó, en Piedra Azul, otrora puerto utilizado por los lu-

gareños; en Quillaípe, la antigua capilla San Pedro allí ubicada; en Metri, un taller artesanal dedicado a la confección de tejidos en lana de oveja; en Chaica, la carpintería de ribera aledaña al río de igual nombre; en Caleta Gutiérrez, la pesca artesanal.

En cada lugar visitado hubo una persona, conocedora del oficio o tema, quien entregó información y respondió las consultas de los visitantes. Se contemplaba también llegar a las islas Caicura, uno de cuyos islotes es habitado por diversas especies de aves y mamíferos marinos, que utilizan el lugar para descansar, alimentarse en sus cercanías e incluso reproducirse. Aquello no fue posible debido a las condiciones climáticas el día del recorrido. La Ruta Turística Patrimonial finalizó con un almuerzo de camaradería en Caleta Gutiérrez.

Esta actividad contó con el aporte y la colaboración de personas e instituciones, a quienes se agradece, especialmente a la Escuela de Arqueología de la Universidad Austral de Chile, sede Pelluco y al Doctor Jaime Cursach, quien a pesar del frustrado viaje a Caicura, igualmente ilustró a los presentes con respecto al tema.

Los organizadores evalúan positivamente el resultado de esta actividad y esperan contar con los apoyos que permitan darle continuidad y hacerla permanente; y así, dar visibilidad y relevar la riqueza cultural de nuestras localidades rurales.